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                                                       ATA 021/11 

               Aos vinte e sete dias do mês de junho do ano de dois mil e onze, às dezoito 

horas, realizou-se, no Plenário desta Casa Legislativa, a vigésima primeira SESSÃO 

ORDINÁRIA, da terceira Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara 

Municipal de Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião o 

Presidente Paulo Fernando de Souza e os Vereadores: Abílio Silva de Souza, Álvaro 

Duarte da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge Barreto de Lima, Manoel Renato dos 

Santos Silva, Osmar Silveira de Souza. Havendo “quórum”, o Presidente Paulo 

Fernando, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão. O Presidente 

Paulo Fernando empossou o Suplente Belmiro Guedes da Silva, que assumiu a cadeira 

da Vereadora Rosa que se afastou por motivo de licença para tratamento de saúde por 

prazo indeterminado. Dando sequência aos trabalhos o Presidente determinou que 

fosse procedida a leitura do RESUMO DA ATA ANTERIOR 020/11. Foi posta em 

votação a ATA ANTERIOR 020/11, previamente recebida pelos edis, sendo esta 

APROVADA POR UNANIMIDADE. Após, passou-se à leitura das correspondências 

RECEBIDAS DE TERCEIROS: Edital de Convocação 003/2011, Corede- Convocação 

para Assembleia Geral Ordinária de Diretrizes; ACVERC- enviando Estatuto Social da 

Associação de Câmaras de Vereadores da Região Carbonífera; Prefeitura de Arroio 

dos Ratos- Convidando para reunião em Barão do Triunfo sobre criação de comarca 

em Arroio dos Ratos; Req. 001/11- Requerendo licença saúde da Vereadora Rosa. 

EXPEDIDAS AO PLENÁRIO: Of. 005/11- encaminhando Projeto de Lei 005/11. 

EXPEDIDAS AO PREFEITO: Of. 022/11- enviando proposições aprovadas em sessão 

passada; Of. Legislativo 020/2011 - enviando projeto de lei 020/2011 aprovado em 

sessão passada. . EXPEDIDAS A TERCEIROS: Of. 024/11- convocando Suplente 

Belmiro para assumir a vaga em virtude da licença para tratamento de saúde requerida 

pela vereadora rosa. No período do GRANDE EXPEDIENTE, os vereadores 

previamente inscritos foram convidados a fazer uso da palavra. Usou a tribuna: 

VEREADOR OSMAR (PTB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes, 

em especial, ao Vereador Belmiro Guedes que mais uma vez estava retornando à 

Casa legislativa, os orgulhando muito com sua presença, embora fosse um período de 

recuperação de saúde da Vereadora Rosa. Ponderou, quanto à Vereadora, que mesmo 

sabendo que é uma situação difícil, acredita que enquanto há vida, há esperança. 

Considera que é baseado nisso que tem que se acreditar. Deixou Dito ao Vereador 

Belmiro que se sentisse à vontade, pois o ele, Vereador Osmar, estava ali para fazer a 

parte de um bom colega, independente da cor partidária. Pediu desculpas à diretoria da 

Capela Santa Rosa de Lima, pois assistiu a missa e em seguida precisou sair, visto 

que tinha o compromisso de ir a um almoço com uma pessoa vinculada à família, 

acrescentando que ainda não se encontram em ambiente de festa. Referiu que todos 

sabem que ainda é muito recente a perda de seu familiar, conquanto sabendo que tem 

um compromisso público e deve seguir esse ritual que a Câmara de Vereadores de 
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Barão do Triunfo impôs desde a sua criação, dos representantes públicos se fazerem 

presentes no maior número de festas do Município. Acredita que isso é uma obrigação, 

um dever, visto que o povo os elege e quer ser representado tanto nas horas difíceis 

como nas horas festivas. Declarou que vê um horizonte muito grande e que é difícil 

acompanhar uma festa diante de uma grande perda. Todavia, essa é a realidade da 

vida e sempre usa um termo que considera muito correto: “Deus precisa de todos e 

somos criação Dele e não sabemos a hora que vamos partir.” Declarou que considera 

muito justo ser assim, uma partida inesperada, embora seja a mais certa para todos. 

Referiu que no presente dia nem teria muito para comentar na tribuna, porém, usou o 

espaço, sobretudo, para dar as boas vindas ao Vereador Belmiro, que é uma pessoa 

que também foi fundador do Município, sempre teve a sua aceitação pública e não 

poderia deixar de ir à tribuna mencionar o respeito dele pelo Vereador Belmiro. Usou a 

tribuna: VEREADOR BELMIRO (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os 

demais presentes. Comentou que há cerca de um mês assumiu a cadeira do Vereador 

Ivan que se licenciou por motivos particulares. Declarou que, no momento, 

infelizmente, assumiu a cadeira da Vereadora Rosa que se licenciou por problemas de 

saúde, mas deseja melhoras e boas vindas a ela na Casa. Colocou que não se sentia à 

vontade naquela cadeira como vereador, está substituindo uma vereadora por motivo 

de doença. Acredita que nenhum suplente pensa nisso. Destacou que para ele seria 

melhor se ela estivesse no seu lugar. No entanto, é lei e assumirá o cargo pelo tempo 

que ela precisar. Relatou que no dia anterior quase brigou dentro de um boteco: 

alguém veio até ele e lhe indagou se ele estava feliz porque iria assumir a cadeira da 

Vereadora Rosa. Disse então ao cidadão que não sabia do que ele estava falando, 

mas o mesmo repetiu o questionamento. O vereador referiu que decidiu sair de perto, 

chamou-o para rua, porém o cidadão não quis ir. Colocou que ninguém deve fazer mau 

juízo dos outros, pois se o cidadão citado tem más intenções, ele, Vereador Belmiro, 

não procede desta forma. Frisou que gostaria que a Vereadora estivesse na cadeira 

dela, pois sabe que o lugar não é dele. Frisou que ela lutou tanto para adquirir a 

cadeira e com tão pouco tempo já estava doente, tendo que convocar o suplente. Em 

COMUNICAÇÕES, os vereadores previamente inscritos foram convidados a fazer uso 

da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR ÁLVARO (PT)- Saudou o Presidente, 

Vereadores e os demais presentes. Lamentou a licença saúde da Vereadora Rosa. 

Deixou dito ao Vereador Belmiro que ele tinha que fazer um bom uso desse lugar, pois 

existe uma lei que dá ao vereador o direto de ser substituído pelo suplente e nesta 

ocasião ele é o primeiro suplente e devia se sentir orgulhoso dessa possibilidade de 

poder assumir mais uma vez. Afirmou que os vereadores não recebem salários, 

independente do que as pessoas pensam, é uma ajuda de custo, está bem 

especificado isso, é para trabalho. Observou que qualquer vereador que não puder 

estar presente deve chamar o seu suplente. Deixou dito ao Vereador Belmiro que ele 

deveria estar tranquilo para fazer o seu trabalho e queria lhe dar todo o apoio que 



Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
              ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 
 

 
ATA Nº 021/11                                                                3 

 

precisasse, uma vez que esse é o dever da Casa Legislativa. Destacou que a 

Vereadora Rosa está doente, não podendo assumir os trabalhos e ficaria melhor se 

pudesse contar com ele para assumir seu lugar. Discorreu que estava lhe dando esse 

apoio para que pudesse trabalhar tranquilo, pois isso pode acontecer com qualquer um 

dos vereadores. Afirmou que estão legislando no momento, porém não sabem o que 

pode acontecer amanhã. Desejou à Vereadora Rosa saúde, que ela possa descansar, 

sabendo que o Vereador Belmiro está ali fazendo seu trabalho até que ela possa 

retornar à Casa Legislativa. Agradeceu à Comissão Especial de Agricultura pela 

reunião ocorrida na semana anterior para dar início aos trabalhos da comissão. 

Agradeceu a todos os vereadores que estiveram em reunião com eles antes da sessão 

e também por estarem juntos a ele nesse trabalho. Referiu que começaram no 

presente dia com uma moção de repúdio contra a situação que as empresas de fumo 

estão impondo aos agricultores de Barão do Triunfo. Declarou que os vereadores têm o 

poder de começar esse trabalho e espera que tenham bastante êxito. Querem fazer um 

trabalho bem pensado, correto, com testemunho de pessoas e pareceres de um 

advogado. Comentou que os vereadores têm compromisso de ajudar o povo com esse 

repúdio e no que mais puderem ajudar na situação que ocorre no Município, sobretudo, 

aos agricultores. Destacou que falava em nome de todos os vereadores e agradecia a 

todos por estarem juntos nesta comissão, disposto a trabalhar em prol dos agricultores. 

Agradeceu o convite recebido pela Secretária da Assistência Social, Laurene, para 

reunião com Conselheiro Tutelar do Estado do Rio Grande do Sul, tendo como tema a 

palestra: direitos e deveres dos conselheiros tutelares. Relatou que foi uma reunião 

importantíssima devido às questões discutidas e para sanar dúvidas do trabalho que 

vem sendo feito. Comentou que no dia seguinte estariam sendo apresentados os 

projetos do Governo do Estado, na Assembleia Legislativa, informando que recebeu 

um convite por telefone e os vereadores que quisessem se fazer presentes estavam 

convidados. Usou a tribuna: VEREADOR IVAN (PMDB)- Saudou o Presidente, 

Vereadores e os demais presentes, em especial, ao Vereador Belmiro que estava 

assumindo o lugar da Vereadora Rosa e que também já esteve assumindo no mês em 

que ele, Vereador Ivan, esteve licenciado. Consignou que por este motivo ainda havia 

tido oportunidade de legislar ao seu lado. Todavia, no momento estavam trabalhando 

juntos. Expôs que entende a situação à qual o Vereador se referiu, o fato de que, às 

vezes, é um pouco desagradável estar substituindo alguém por motivo de saúde. 

Contudo, sabe que são as leis que fazem que eles concorram a vereador e assumam. 

Frisou que é Deus que faz com que caminhem, no entanto, nem sempre podem, pois 

são seres passageiros na terra. Salientou que existem as oportunidades e o Vereador 

Belmiro teve a dele e irá aproveitá-la da melhor maneira possível dentro da Casa 

Legislativa. Reportando-se ao comentário do Presidente da Comissão Especial de 

Agricultura, Vereador Álvaro, agradeceu as palavras do vereador, referindo que 

também faz parte da comissão juntamente com o Vereador Renato e o Vereador Ilo. 
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Agradeceu também aos vereadores que no presente dia puderam fazer uma reunião 

para discutir um assunto muito delicado, que considera indevido, que aconteceu há 

alguns dias e vem acontecendo em alguns municípios, que é a forma de cobrança que 

está sendo feita por advogados das empresas fumageiras. Destacou que este 

procedimento com os produtores rurais deixa os mesmos em situação de 

constrangimento. Relatou que são reuniões na quais eles colocam em exposição as 

pessoas que vão nestas reuniões em busca de poder solucionar o seu problema, 

todavia, por vezes, saem de lá envergonhados, com relatos que vem apurando os fatos 

e vão apurar mais ainda, para poder fazer um relatório maior, mais completo e poder 

encaminhar dentro de um prazo de sessenta a noventa dias sobre a situação. 

Começando por esse passo, que entendeu ser uma situação grave vivida pelo 

agricultor. Outro fato não tão grave, mas bastante preocupante, também na área da 

agricultura, é sobre o fato que no presente dia comentavam quanto às notificações aos 

produtores e criadores de gado que receberam multas, que são multas pesadas, 

relativos às vacinações da febre aftosa. Referiu que as pessoas estão bastante 

decepcionadas com isso, estão tentando buscar um entendimento de porque isso está 

ocorrendo. Explanou que as pessoas cadastravam seus animais e só pelo fato de não 

conseguir chegar no dia certo para que eles pudessem cumprir, já foram recebendo 

notificação e multa. Comentou que não sabe como foi dada a publicidade ou se a 

informação chegou realmente até os produtores e criadores. Fez comentários de que 

sabe de multa de até mais de R$ 1.000,00 (mil reais) que alguns produtores têm 

recebido. Explanou que as pessoas estão procurando os vereadores e continuarão 

procurando para ver o que se pode fazer. Declarou que gostaria de fazer o 

encaminhamento junto à Casa Legislativa para tentar ver no órgão do Estado e 

também por meio do Município, da Secretaria da Agricultura, uma forma de tentar rever 

essa situação que é extremamente desagradável, atingindo a parte financeira, mas de 

uma forma diferente, como nunca aconteceu antes. Deixou a sua preocupação relativa 

a essas cobranças em função da vacina da febre aftosa que foi distribuída e alguns não 

puderam chegar no dia e receberam essas multas. Por fim colocou que compareceu à 

festa da Capela Santa Rosa de Lima, estava um excelente evento, deixando os 

parabéns aos organizadores, observando que é sempre uma alegria muito grande 

visitar as festas do interior do Município. Em seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, 

quando foram votadas e aprovadas por unanimidade as seguintes proposições: 

PEDIDO DE PROVIDENCIA 069/11 DO VEREADOR ÁLVARO- que seja 

providenciada a colocação de canos em ambos os lados de um bueiro localizado na 

Estrada dos Marques, divisa entre a propriedade de Alemão Marques e as granjas. 

Justificativa: O bueiro citado já possui alguns canos, porém devido às chuvas, 

ocorrem desabamentos nas extremidades, ocasionando estreitamento da estrada neste 

ponto. Ressalto que, quando é realizado patrolamento, a terra retirada acaba por cair 

nas entradas do bueiro, causando, conseguintemente, entupimento do mesmo e 
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alagamento do local. Peço, portanto, a colocação de canos em cada um dos lados do 

referido bueiro. REQUERIMENTO 004/11 DO VEREADOR IVAN- REQUER ao 

Executivo Municipal cópia do Regimento do Conselho Municipal de Saúde. MOÇÃO 

DE REPÚDIO 001/11 COMISSÃO ESPECIAL DE AGRICULTURA E DEMAIS 

VEREADORES- propõe a Presidência da Câmara Municipal que seja encaminhada 

MANIFESTAÇÃO DE REPÚDIO à forma pela qual a Empresa Universal Leaf Tabacos 

LTDA vem se utilizando na cobrança de dívidas agrícolas dos Fumicultores, criando 

situações constrangedoras e inaceitáveis, ferindo os princípios constitucionais, 

sobretudo, o da vida privada. Foi também votado e aprovado por unanimidade: 

PROJETO DE LEI 021/2011- Autoriza o Poder Executivo Municipal a proceder à 

contratação de pessoal por prazo determinado para atender necessidade de 

excepcional interesse público e dá outras providências. FOI AINDA VOTADO E 

APROVADO POR UNANIMIDADE: ATESTADO MÉDICO DO VEREADOR IVAN, do 

dia 20 de junho de 2011. Foi solicitado pelo Presidente que a Bancada do PMDB 

indicasse um substituto para a Vereadora Rosa na Comissão de Orçamento, 

Finanças e Infraestrutura Urbana e Rural, sendo indicado o Vereador Belmiro. 

Encerrada a Ordem do Dia, passou-se ao espaço dos LÍDERES DE BANCADA, 

quando foram convidados a fazer uso da palavra: VEREADOR ÁLVARO, Líder do PT- 

Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Explanou que no presente 

dia acompanhou pelo rádio o lançamento das obras do distrito industrial de Guaíba e 

por felicidade encontrou no e-mail, na agenda do Governador Tarso, o referido 

lançamento, onde investirão uma verba grande para o Município de Guaíba que 

acredita que desenvolverá o Estado. Comentou sobre a reunião da criação da Comarca 

em Arroio dos Ratos. Solicitou que fosse enviado ofício de esclarecimentos à diretora 

Jane, quanto ao jogo de inauguração da quadra poliesportiva, solicitando que 

marcasse para um outro dia, explicando que haveria reuniões importantíssimas no dia 

1° de julho. VEREADOR IVAN, Líder do PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores e 

os demais presentes. Deixou os parabéns ao evento da festa de São João da Paróquia 

Nossa Senhora do Rosário, relatando que esteve no baile no Salão Paroquial, onde 

havia muitas pessoas, estava tudo muito bem organizado. Discorreu que nos dias em 

que visitou a Vereadora Rosa no hospital Santa Casa, pôde ver que a saúde vem 

passando por bastantes dificuldades, com acessos lotados. Consignou que vendo um 

inverno tão rigoroso, cada vez se preocupa mais e sente que é uma dificuldade muito 

grande que o País, o Estado, vive na área de leitos. Frisou que as pessoas, às vezes, 

ficam um dia e já são substituídas para outros leitos e assim sucessivamente, retornam 

para casa e isso é uma preocupação. Registrou seu desejo de que tudo dê certo com a 

Vereadora Rosa, que ela consiga restabelecer sua saúde. VEREADOR RENATO, 

Líder do PP- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Lamentou a 

ausência da Vereadora Rosa, dizendo que não sabe por quanto tempo ela ficará 

ausente, porém espera que tenha boas melhoras e em breve esteja de volta. Desejou 
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as boas vindas ao Vereador Belmiro, que tenha êxito no seu trabalho. Comentou sobre 

as multas que tem reclamações de muitas pessoas do Município, havendo alguns que 

disseram que já pagaram. Referiu que conversou com o advogado da Casa Legislativa 

que observou que é possível recorrer e até mesmo evitar o pagamento. Colocou que 

nesta crise os agricultores já estão em uma situação difícil. Explanou sobre a gravidade 

de chegar essas multas que as pessoas nem estão sabendo e ter que pagar. Afirmou 

que deve ser procurado um acompanhamento de alguém que os assessore para não 

precisar pagar essas multas. Parabenizou a diretoria da Capela Santa Rosa de Lima 

pela bela festa ocorrida no dia anterior, quando se fez presente, estava uma excelente 

festa. VEREADOR JORGE, Líder do DEM- Saudou o Presidente, Vereadores e 

demais presentes. Agradeceu aos pais de Caio que fez um ano no sábado, dizendo 

que foi convidado para um chá na lancheria Padre Réus, estava excelente. Colocou 

que estão se organizando no estatuto da ACVERC, pois ainda se encontra no nome de 

Fernando Lopes, tendo sido aprovado o estatuto em 1997 e ainda se encontra no nome 

do Presidente Fernando Lopes. Relatou que estão modificando o estatuto e também 

passando para o nome do novo presidente. Explanou que dia 15 de janeiro de cada 

ano serão realizadas as novas eleições e posse, no máximo até o dia 15 de janeiro. 

Discorreu que até agora ocorreram em datas incorretas e estão junto a outras câmaras 

de vereadores tentando organizar e pôr em dia o estatuto e a presidência. Destacou 

que estão tentando juntar todas as câmaras de vereadores que puderem participar em 

uma marcha até Brasília, serão convidados todos os vereadores, presidentes de 

Câmara, junto aos deputados, para reivindicar o que os municípios da associação 

necessitam. VEREADOR OSMAR, Líder do PTB- Saudou o Presidente, Vereadores e 

demais presentes. Explanou sobre as multas que estão sendo impostas aos 

agricultores e pequenos criadores de gado, comentando que muitas vezes estes criam 

um vaca ou duas para sua subsistência e com falta de experiência, quando menos 

esperam estão sendo notificados com sua pequena criação. Considera isso um 

absurdo, que na maioria dos casos, todos os órgãos, tanto Federal, Estadual como 

Municipal, têm que trabalhar em primeiro lugar com a advertência e não se identificar 

de início como sendo um órgão arrecadador. Declarou que é o que o faz pensar, que 

no momento o Governo tem mais interesse em arrecadar do que orientar ao seu povo, 

que é a chave das suas arrecadações, mas não dessa forma. Referiu que da maneira 

que estão sendo impostas essas multas aos agricultores, mais uma vez cai a cotação 

política dos representantes maiores e nos municípios estes são o Executivo e o 

Legislativo. Ponderou que sempre tem que se tomar muito cuidado para não ferir os 

interesses de quem trabalha. Reportou-se ao comentário do Vereador Jorge: “a corda 

rompe sempre na parte mais fraca.” Salientou que isso é decepcionante, 

principalmente, em um município como Barão do Triunfo que é extremamente pobre e 

que as pessoas vivem com dificuldades, sobretudo, nos últimos dois anos que quando 

há produto não há preço e quando há preço não há produto. Comentou que existe a 
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decepção do eleitor, pois no momento todo eleitor é inteligente e é muito bom que isso 

aconteça para que não se elejam pessoas que amanhã ou depois sentem em uma 

cadeira e esqueçam do eleitor e além de esquecer, procedam bem ao contrário dos 

interesses dos mesmos. Solicitou a palavra e lhe foi concedida: VEREADOR ILO 

PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores e demais presentes. Lamentou a ausência 

da Vereadora Rosa que se encontra com problemas de saúde, desejando-lhe 

melhoras. Deixou as boas vindas ao Vereador Belmiro, relatando que tiveram a 

oportunidade de trabalhar um bom tempo juntos. Deixou dito ao Vereador que se 

sentisse à vontade, pois o coleguismo também é grande e com certeza terá êxito. 

Deixou os parabéns à Capela Santa Rosa de Lima pela grande festa ocorrida no dia 

anterior, excelente, com bastante público, onde pôde se fazer presente. USOU O 

ESPAÇO: PRESIDENTE PAULO FERNANDO- Tornou a saudar as pessoas 

presentes. Agradeceu o convite recebido da Capela Santa Rosa de Lima, 

parabenizando os organizadores pela brilhante festa. Comentou que foi à Picada, 

quando havia um curso de batismo. Parabenizou a Comissão Especial de Agricultura, 

desejando que possam fazer um bom trabalho com o Vereador Álvaro, Vereador Ivan, 

Vereador Renato e Vereador Ilo. Colocou que está pronto a ajudá-los, desejando que 

essa comissão possa fazer um bom trabalho para os agricultores, porque a agricultura 

é o que movimenta o Município de Barão do Triunfo. Colocou-se à disposição para 

ajudar os vereadores. Agradeceu o convite da Assistência Social para a palestra com o 

Conselheiro Tutelar Estadual, Lodear Carlos Hahn, sendo uma excelente palestra, que 

é importantíssima para as conselheiras que estão começando e para os vereadores 

que, muitas vezes, também precisam de orientação. Parabenizou a Secretária da 

Assistência Social por trazer o referido palestrante, o que foi de suma importância. 

Agradeceu ao Vereador Belmiro por estar substituindo a Vereadora Rosa, desejando-

lhe que faça um bom trabalho. Relatou que a Vereadora fez requerimento de uma 

licença saúde e precisa muito cuidado. Convidou a todos os vereadores para rezar um 

Pai-Nosso e uma Ave-Maria pela melhora da Vereadora. Nada mais havendo a tratar, 

determinou encerrada a presente sessão, convocando os vereadores para a próxima, 

dia 04 de julho de 2011, na mesma hora e local.  

                                                    

 

Sala de Sessões, 27 de junho de 2011. 

 

 

PAULO FERNANDO DE SOUZA       IVAN CARLOS TEJADA PACHECO 
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